

La Fuerza de Todos

Publicación del Ejército Nacional



“No hay pueblo débil, sino el que se rebaja voluntariamente a serlo, porque la fortaleza de los pueblos se mide por su capacidad para la defensa...”

José E. Rodó

Presentación



El Ejército Nacional continúa su marcha cumpliendo con sus misiones esenciales y con las múltiples tareas que día a día le demanda una Sociedad que, esperanzada, mira cada vez más hacia sus filas en busca de soluciones a los problemas que la aquejan.

Conscientes de la importancia que tiene la comunicación con nuestro público interno y con la población en general para la difusión de las

actividades y capacidades de la Fuerza, hemos desarrollado una mayor presencia en las redes sociales e implementado en ellas un noticiario semanal. En tal sentido, el Ejército cumple un año en Twitter y en Instagram, lo que nos ha permitido llegar a nuestros destinatarios en forma masiva y oportuna.

Recientemente se produjo el relevo de nuestro contingente en el Congo. La presencia de políticos y periodistas que acompañaron la rotación del Personal, hizo que nuestras actividades en ese país africano fueran destacadas en público con conceptos unánimemente elogiosos, lo cual debe constituir para todos los integrantes de la Fuerza un motivo de orgullo, a la vez que un estímulo para redoblar esfuerzos que nos permitan mantener en alto el prestigio logrado por nuestros cascos azules a lo largo de los años.

Además de la entrevista a un Señor Jefe que participó en las operaciones que hoy son motivo de elogios, esta revista presenta un artículo del periodista maragato Pablo Fernández, que en cierta forma explica las razones del reiterado reconocimiento al que nuestros efectivos se han hecho acreedores por parte de autoridades locales y de la ONU y, sobre todo, del sufrido pueblo congolés.

Creemos oportuno reiterar lo expresado el pasado 18 de mayo, al celebrar el día del Ejército: *"...en una época en que todo pareciera medirse en logros materiales, en que los seres humanos se encierran en sí mismos ignorando la realidad que cada vez golpea más fuerte a su lado, creemos que constituye un motivo de genuino orgullo para cualquier uruguayo bien nacido, ver a la bandera de su patria desplegada por los rincones más castigados del planeta, transformada en símbolo de solidaridad y esperanza... ver a sus soldados dar un día sí y otro también sobradas muestras de heroísmo... ver a hijos de este suelo oriental reconocidos por la comunidad internacional a la vez que conquistando verdaderos horizontes de grandeza..."*

Continuaremos transitando este camino con la convicción de que es el único que hace honor a quienes todo lo dieron para que nuestra Institución sea reconocida dentro y fuera de fronteras por su compromiso, profesionalismo y espíritu solidario.

El Comandante en Jefe del Ejército
General de Ejército Guido Manini Ríos

En la tapa: Efectivos formados durante el acto central por los festejos del 18 de Mayo de 2018.

Índice

- Desde la República Democrática del Congo 3
- Liceo Extraedad: oportunidad única 5
- Curso de Patrullas 6
- Primera sección antiaérea de T.C.M. 20 mm. montada en Ural 8
- Un desafío permanente 10
- A 25 años de un histórico acuerdo 12
- Nuevo equipamiento del Ejército 13
- Deportistas de alto nivel 14
- Innovamos en experiencia digital 15

Contacto

☎ 2208 1542 / 2208 1546

🏠 Av. Gral. José Garibaldi 2313

Comentarios, sugerencias, o solicitudes para ser incorporado al envío de ejemplares en forma digital, escribir a:

✉ contacto@ejercito.mil.uy
prensadelejercito@gmail.com

**Fotografía: Cabo 1º Sergio Señoranes, Sdo. 1º (Téc.Com.Social) Florencia Martínez y Sdo. 1º Belén Urruti.
Fotografía y Diagramación: Cabo 1º (CE) (Téc.Dis.Gráfico) Alejandro Castro.**

Impreso en:
Div. de Publicaciones de la O.R.T. y A.



Misión de Paz en la República Democrática del Congo: Soldados uruguayos hacen por los congoleños mucho más que protegerlos

Artículo realizado por periodista Pablo Fernández Acheriteguy (portal web sj.uy, de San José), invitado a participar del último relevo de tropas en mayo 2018.

“Ha llegado el momento de hacer por los hombres, algo más que amarlos” escribió Francisco “Paco” Espínola en su libro *“Sombras sobre la tierra”*. Ahora he logrado comprender la real dimensión de esa desafiante frase. Hay experiencias que marcan la vida de las personas, de forma indeleble y profunda. La oportunidad de acompañar a militares uruguayos en la Misión de Paz de ONU en la República Democrática del Congo, sin dudas, es una de ellas. Resulta inevitable sentir un tremendo orgullo al ver a soldados uruguayos trabajar en el Congo; en cada paso, en cada gesto.



Ejercicio de patrullaje en Vuhovi, dentro de la Zona de Acción del Equipo de Combate “Delta”.

La tarea de procurar la paz en aquellas lejanas y exóticas tierras, se ve cargada de otros factores que trascienden ampliamente los objetivos institucionales. Entre los diferentes contingentes extranjeros, únicamente los uruguayos han sido capaces de llevar su Misión de Paz a un nivel superior de relacionamiento con la castigada población civil del reino de los gorilas. *“Los uruguayos hacen la diferencia en el Congo”*, repitió el militar francés Bernard Commins, en una amena charla nocturna mantenida en el URUBATT de la ciudad de Goma al noreste de la RDC, en los últimos días de mayo 2018. Los soldados uruguayos no se mueven solamente como meros custodios de la seguridad de la

población civil, se mueven entre los congoleños como hermanos mayores, como tíos compinches, como hijos atentos de sus padres veteranos. Las armas y pertrechos militares, son solo requisitos obligatorios en sus recorridas, la sonrisa cargada de caramelos y manos extendidas, son sus verdaderas “armas”.

Así, cada día, cada año, contingente tras contingente, los uruguayos han construido una dicotómica imagen de fortaleza y ternura, que es conocida y reconocida entre los congoleños. En medio de una jungla de carencias, una sonrisa fraterna, un gesto solidario y una mirada vigilante al horizonte, son parte del arsenal

que despliegan los hombres y mujeres del Batallón Uruguay. Ya no es la fría pólvora, sino la sangre latente, el mejor elemento para combatir el miedo, la violencia y la miseria.

Militarmente, los uruguayos, ostentan un profesionalismo destacado; cada movimiento es minuciosamente planificado; todo está previsto, siempre en alerta, nada queda librado al azar o la improvisación. Han recibido el reconocimiento internacional por sus acciones y alcanzan altos niveles en las evaluaciones periódicas que realizan las inspecciones de ONU.

Allí la paz tiene un claro enemigo que se moviliza rápido y siempre está amenazando a los congoleños. Los grupos armados, acechan en todas partes, otean las ciudades y aldeas desde las altas montañas o espesas selvas; aparecen en caminos desiertos o pequeñas aldeas de zonas selváticas; atacan, roban, matan y se esfuman otra vez. Son capaces de caminar decenas de kilómetros en una noche. Los conocen como “Mai-Mai” y no pierden oportunidad de mostrar su sanguinario perfil. Roban, secuestran, violan y matan. Para estos mercenarios o delincuentes, la vida no vale nada. Ancianos, hombres, mujeres o niños son víctimas recurrentes de sus atrocidades. Donde hay cascos azules uruguayos, hay tranquilidad y la población se mueve en paz. La población civil expresa su agradecimiento en cada contacto.

La presencia de los uruguayos y su forma de trabajar, han provocado profundos cambios en la vida social. En la ciudad de Goma junto al lago Kivu, o en Butembo, más al norte del país, la vida de los civiles ha cambiado notoriamente. Hasta hace poco tiempo, aún en horas del día, las calles estaban desiertas y las noches eran páramos desolados. Hoy, ya en el amanecer comienza un movimiento de personas que a media mañana es frenético en las polvorientas calles. Cientos de motos taxis y rústicas tolekas (una suerte de gigantes monopatines), se movilizan sin pausa entre camiones desprolijamente cargados de mercadería, en un caótico escenario con miles de peatones en coloridos trajes.

En la ciudad de Goma prevalece el polvo ennegrecido que dejó la última erupción del volcán Nyaragongo, con sus 3.600 metros de altura. La piedra volcánica está presente en todas partes, tanto sirve para construir muros en las casas, como para el “pavimento” de las calles o realizar pequeñas artesanías. Más al norte, en Butembo, es el rojo terracota el color de la tierra que predomina en el paisaje. En contraste con esas tonalidades que brinda la naturaleza congoleña, el color celeste destaca entre las multitudes urbanas o los fuertes verdes de la densa vegetación. El celeste aparece como punto de

referencia. Son soldados de “cascos azules”, que en su brazo lucen una simpática banderita de nueve franjas custodiadas por un sol. Son uruguayos. Tanto se les ve agazapados en zonas agrestes repeliendo a un grupo “Mai-Mai”, como patrullando a pie en la noche por sendas casi desiertas, o gritando “Pole Pole” para que motos y vehículos aminoren la velocidad en caminos serpenteantes donde mujeres y niños deambulan en su cotidianeidad. Tanto se les ve firmes, silenciosos y rudos escudriñando hacia los bosques, como dialogando amablemente con hombres y jóvenes intercambiando información, o agachados y sonrientes entre niños de un precaria escuela o entregando donaciones en un orfanato.

Tanto son mecánicos o carpinteros, como hermanos y maestros; tanto son policías de tránsito como milicias protectoras. Allí en el Congo, por donde vayan recogen saludos. Niños inquietos y jóvenes expectantes levantan su pulgar en señal de aprobación al pasar los vehículos con soldados uruguayos. Cosechan sonrisas y manos agitadas buscando respuesta al saludo. En sus cabezas encascadas rondan las imágenes de un Uruguay con familias que esperan su retorno; quizá ese sea el motor que los moviliza cada día en dar una mano en todo lo que se pueda en aquel castigado país africano.

Su profesionalismo militar, su innata solidaridad, se potencian con esa garra charrúa de enfrentar la constante adversidad y esa cándida uruguayez que contagia esperanza y optimismo. Así siembran paz.

Los soldados uruguayos, están haciendo por los congoleños, “muchos más que amarlos”; están ayudando a construir la paz desde sus más básicos cimientos. No es difícil darse cuenta que en muchas oportunidades una sonrisa y una mano extendida, son más poderosas que el más grueso de los calibres. Sentir compasión, ser sensibles a sus dolencias y angustiarse por el sufrimiento de congoleños, son facetas del humanismo; pero los soldados uruguayos hacen mucho más; se ponen a su lado para ayudar un camión empantanado, se parapetan como escudo para cuidarlos de un riesgo, cubren sus espaldas para empujarlos a lograr pequeñas conquistas. Eso, es mucho más que amarlos, es brindarles seguridad, fortalecer su confianza y contagiarlos de optimismo.

La vida en Congo es dura, incierta y sobrecogedora; al ver la misión uruguaya allí, solo surge un sentimiento: orgullo. Esta experiencia me enrostró una interrogante, sobre la cual todos conocemos la respuesta: ¿Si 800 uruguayos han hecho la diferencia en Congo, cuánto podrían lograr tres millones procurando el desarrollo genuino de nuestra propia tierra? ■

Liceo Extraedad: oportunidad única

Artículo realizado por el Secretario del Liceo Extraedad, Capitán Ismael Burone.

Desde hace ya 17 años el Ejército Nacional le brinda a todo el Personal Subalterno de las Fuerzas Armadas la oportunidad de continuar con sus estudios en lo que respecta a la educación media básica (Ciclo Básico Único) y educación media superior (Bachillerato Diversificado).

Los diferentes niveles se fueron incorporando gradualmente en estos últimos años y actualmente la oferta educativa del Liceo, el cual se encuentra en la **Escuela de Sub Oficiales del Ejército “Sgto. Francisco de los Santos”**, abarca todo el Ciclo Básico Único y Bachillerato Diversificado (Orientación Humanística y Opción Derecho).

El período lectivo si bien es corto (tres meses) es muy intenso, ya que las clases se dictan en doble horario, permitiendo con ello que los docentes puedan abarcar todo el programa. Cabe señalar que los contenidos programáticos son los mismos que se dictan en la órbita del Consejo de Educación Secundaria. Sin embargo, algunas de las asignaturas se adaptan al contexto de los alumnos, tomando como ejemplo inglés en donde se incorpora vocabulario asociado a las Misiones Operativas de Paz, o en Historia en donde se hace un fuerte énfasis en todo lo que respecta al ideario artiguista.

Desde el año 2015 se cuenta con el invaluable apoyo del Plan Ceibal, a través de la entrega de 150 notebooks, conectividad en todos los salones y capacitación para los docentes. Sin lugar a dudas que la integración de estas tecnologías han contribuido a mejorar las prácticas educativas en nuestras aulas.

En el año 2017 egresan los primeros 17 bachilleres, convirtiéndose este hecho en un momento histórico para nuestro Centro Educativo. Muchos de esos bachilleres continuaron sus estudios terciarios en diferentes lugares, como: Escuela Militar, Instituto Superior de Educación Física y Facultad de Ciencias Económicas. Esto demuestra una vez más el gran valor que tiene esta propuesta educativa como oportunidad de superación.

En el presente año se alcanzó el máximo histórico de 204 alumnos, entre ellos, cuatro integrantes de la Fuerza Aérea Uruguaya, dos de la Armada Nacional y catorce de la órbita del Ministerio de Defensa Nacional. Se destaca que 14 de esos alumnos tienen entre 40 y 48 años de edad. Además, un alumno egresó de Primaria en el año 1992 y 26 años después vuelve a continuar con su educación formal.

En los últimos cuatro años se ha notado un incremento significativo en el número de inscriptos (más allá de que se hayan agregado más niveles), lo que implica ir visualizando la creación de nuevos grupos para el próximo año. Esto traerá como consecuencia tener que realizar una ampliación edilicia en lo que respecta a incorporar más salones de clase y la integración de nuevos docentes.

Respecto a los salones de clase, el Liceo cuenta con ocho salones totalmente equipados (conexión wifi, cañón multimedia o TV) sumándose un laboratorio con equipamiento para las asignaturas de Biología, Química y Ciencias Físicas.

En el presente año, en lo que respecta a la presencia del Personal Subalterno Femenino se cuenta con un total de 29, representando ello un 14% del total.



No se puede dejar de mencionar el gran sacrificio que realiza aquel Personal que proviene de Unidades del interior del país (32%), muchos de ellos con familia, poniendo de manifiesto un alto espíritu de superación.

Asimismo, se debe hacer mención al cuerpo docente. Sin su invaluable apoyo, sería imposible lograr los objetivos propuestos.

Por nuestros salones han pasado 1.823 integrantes de las Fuerzas Armadas, cada uno con sus aspiraciones personales y profesionales. Muchos de ellos siguen actualmente en nuestra Fuerza, siendo un ejemplo de superación para sus camaradas y sus familias. Otros han optado por la actividad en la vida civil, pero contando con nuevas herramientas que facilitan su inserción. ■

CURSO DE PATRULLAS

Entrevista realizada al Jefe del Curso de Patrullas, Capitán Nicolás Curbelo,
por la Sdo. 1ª (Lic.Cs.Com.) Silvana Pereira.



Los alumnos reciben instrucción de transposición de curso de agua.

Las patrullas son operaciones habituales para las Armas Básicas del Ejército y se desarrollan tanto en las operaciones convencionales como en las no convencionales, en operaciones contra insurgencia y en Operaciones de Paz.

Estas operaciones se clasifican en: patrullas de reconocimiento y patrullas de combate.

Las de reconocimiento buscan obtener información oportuna y precisa sobre el enemigo, el terreno y las condiciones meteorológicas en el campo de batalla y esta información contribuye con la planificación realizada por el Comandante. Las patrullas de combate tienen por finalidad destruir o capturar fuerzas enemigas, destruir instalaciones o material del enemigo o rescatar prisioneros, a través de la emboscada o la incursión.

El "Curso Avanzado de Infantería para Jefes y Sargentos de Sección Módulo I: Patrullas" se realiza anualmente y conjuntamente con el Curso "Ampliación de Técnicas de Patrulla" en la sede del Batallón "Asencio" de

Infantería N° 5, ubicado en la Ciudad de Mercedes. Estos cursos -en realidad es uno sólo con algunas diferencias en la instrucción acorde a la jerarquía de los alumnos- tienen como objetivo fundamental especializar a los Oficiales, Suboficiales y Clases en la conducción de este tipo de operaciones. A los Oficiales, capacitarlos en los conocimientos tácticos y técnicos necesarios para planificar y conducir una patrulla. A los Suboficiales se les brinda los conocimientos tácticos y técnicos para colaborar en la planificación y ejecución y los Clases reciben los conocimientos técnicos para poder desempeñarse en las funciones inherentes a su jerarquía de forma eficaz y eficiente como integrantes de una patrulla.

En el curso que se desarrolló recientemente, participaron veintitrés alumnos de diferentes Unidades del Ejército, graduándose veinte de ellos. Cabe destacar que este año se desarrolló el 3er. curso a nivel Ejército, el cual forma parte del Plan de Carrera del Oficial del Arma de Infantería.

El curso se desarrolla en tres fases: la primera es teórica (orientada a la ejecución), la segunda es teórica-práctica (ejecución de ejercicios) y la tercera es práctica (ejecución de operaciones).

En la primera fase se imparte instrucción teórica básica sobre las generalidades de las patrullas, técnicas de acción inmediata, empleo de las comunicaciones, empleo de explosivos, formaciones y operaciones de enlace. Estas materias le brindan al alumno las herramientas necesarias para poder ejecutar las operaciones de patrullas. En esta primera etapa se busca además estandarizar la instrucción y los conceptos sobre este tipo de operaciones debido a que participan alumnos de unidades de diferentes Armas del Ejército.

En la segunda fase se imparte instrucción teórica-práctica sobre patrullas de reconocimiento, incursión, emboscada y transposición de cursos de agua con medios improvisados. Además se imparte instrucción de procedimiento de conducción de tropas y de emisión de órdenes.

Como parte de la instrucción de transposición de cursos de agua, los alumnos ensayan diferentes técnicas de supervivencia en el agua, aprenden cómo utilizar elementos improvisados (como equipo individual) como medio de flotación (pantalones, cantimploras, etc.), cómo atravesar un curso de agua con la totalidad del equipo individual realizando flotación (mochila de

combate, capa de agua, correa, armamento, botas, etc.) construyendo la llamada "Balsa Australiana".

En la tercera y última fase, el curso es trasladado al predio de la estancia "La Charolesa", ubicada en las inmediaciones del Río Negro, a treinta kilómetros de la Unidad, donde los alumnos, en base a una orden de operaciones recibida, planifican y ejecutan durante cuatro días operaciones como: ocupación de una base de patrullas, patrullas de reconocimiento, emboscadas y operaciones de enlace, finalizando con la planificación y la ejecución de una Incursión.

Cabe destacar que en esta fase se contó con el apoyo de un avión Cessna A-37B "Dragonfly" perteneciente a la Fuerza Aérea Uruguaya, el cual simuló un ataque aéreo contra la patrulla mientras conducía una operación. Este ataque simulado tuvo la finalidad de que los alumnos aplicaran la técnica de acción inmediata ante el ataque de una aeronave de ala fija. El hecho de que los alumnos fueran sorprendidos por el vuelo rasante de esta aeronave en varias oportunidades, le proporcionó un gran realismo a la instrucción recibida y una gran motivación por parte de los integrantes del curso.

A lo largo de esta última fase, los alumnos rotan en las distintas funciones como integrantes de una patrulla, acorde a su jerarquía, debiendo aplicar correctamente todos los conocimientos adquiridos durante las dos primeras fases. ■





Escuela de Fuego del Arma de Artillería en la estancia "El Mirador" (departamento de Soriano).

Primera sección antiaérea de T.C.M. 20 mm. montada en Ural

Artículo realizado por el Jefe del Grupo de Artillería de Defensa Antiaérea N°1, Tte. Cnel. Pablo Batista.

El Grupo de Artillería de Defensa Antiaérea N° 1 se ha empeñado en la Operatividad de sus medios. En tal sentido se desarrolló un COT/DACA (Centro de Operaciones Tácticas de Defensa Antiaérea de Corto Alcance) que fue estrenado hace ya un año.

Este Puesto Comando fue restaurado y equipado en su totalidad por personal de la Unidad, del cual nos enorgullecemos. Se transporta constantemente sobre un camión Mercedes Benz pudiendo ser emplazado en cualquier tipo de terreno, movilizándose rápidamente de un lugar a otro con destacada versatilidad y movilidad. El mismo ha sido equipado con moderna tecnología que permite su despliegue conjuntamente con el radar ELM 2106 NG.

Este desarrollo permitió realizar diferentes misiones y ejercicios, destacándose misiones operativas de Control de fronteras en la zona de Masoller (Departamento de Rivera) y diferentes ejercicios realizados con la Fuerza Aérea Uruguaya en las ciudades de San José y Durazno, donde se planificó e implementó la defensa antiaérea

de la Brigada de Infantería N° 5 y del Aeropuerto Internacional de Santa Bernardina perteneciente a la Brigada Aérea N° II.

Manteniendo este esfuerzo operativo, el 1° de Junio de 2018, se presenta la primera Sección de TCM 20 mm. montada sobre Ural del Ejército Nacional.

Esta idea surgida hace ya mucho tiempo, fue perfeccionada y mejorada, ya que debió incluirse un sistema de equilibradores que permitiera estabilizar el tiro y una diagramación distinta de la caja del camión URAL 6 x 6, habiendo sido empleada en las maniobras anuales con excelentes prestaciones.

Con el desarrollo de este material a nivel Sección (4 PIEZAS) se incorporan de mejor forma medios

mecanizados y blindados, dándole la movilidad adecuada a nuestro material antiaéreo, ajustándonos a nuestras posibilidades y a los requerimientos modernos.

Con este logro, el Ejército Nacional pretende mantenerse a la vanguardia en cuanto a innovaciones se refiere, con ingenio, voluntad y preocupación por el incremento y la mejora de nuestro material para el cumplimiento de su misión fundamental. ■



Esta pieza es utilizada en defensa estática, originalmente no puede ser trasladada más de 300 metros, ya que carece de amortiguación. Los Ejércitos del mundo colocan estas piezas dejándolas instaladas en puntos concretos. Ahora, con esta modificación, se le dio versatilidad y agilidad; es posible trasladarla a campo traviesa, acompañar columnas motorizadas, etc.



Desfile militar en conmemoración al 18 de Mayo en el Estadio "Álvaro Gestido".

Un desafío permanente

Entrevista al Teniente Coronel Andrés Batista, por la Sgto. (Téc.Periodismo) Paula Abreu.



La Zona de Acción del Equipo de Combate "Delta", ocupa un área de 1.428 km² con un perímetro de 143 km con 75 villas y la ciudad de Butembo.

Su experiencia en el área de Misión comenzó en el año 2003 cuando ostentaba el grado de Teniente 2° y fue desplegado en Bunia integrando la Compañía Mecanizada "Alfa". *"Una misión muy complicada por la situación que se vivía"* debido a los enfrentamientos entre dos facciones locales y sumado a eso, era su primer experiencia. Estuvo en Kisangani y Ubira, luego surgen problemas en Bukavu, donde se trasladan a apoyar al Batallón que allí se estaba desplegando. Cinco años después el entonces Teniente 1° Andrés Batista volvió a formar parte del Contingente Nacional, esta vez como Teniente Ejecutivo de la Compañía Logística, dividida en Kinsasha y Goma. El desafío estaba puesto en realizar el cierre de la Base de Kinsasha y realizar el traslado logístico hacia Goma, lo que implicó una importante planificación

que demandaba desmontar la Base y trasladar el material por aire, agua y tierra. El armamento y la munición fueron trasladados en avión y recibidos en el aeropuerto que se encuentra contiguo a la base de Goma, los vehículos por tierra en largos recorridos que implicaron atravesar Uganda, Rwanda y Congo y por último los contenedores a través del Río Congo. Durante tres meses estuvo abocado a esta tarea, *"fue una linda experiencia y un gran aprendizaje"*.

No pasaron más de tres años para que un experiente Capitán Batista retornara al área de Misión como adjunto al Oficial de Información Militar y luego Oficial de Enlace, extendiendo y realizando 20 meses en el exterior.

En mayo de 2017 el entonces Mayor Batista parte hacia Goma en su quinta misión donde es designado

Secretario del Jefe del Estado Mayor y Oficial de Enlace hasta el mes de agosto cuando debe partir a Butembo y hacerse cargo de la Base allí instalada. La Base ya estaba construida por una Compañía Africana, pero estaba en precarias condiciones y no contaba con las medidas de seguridad necesarias. A su llegada, el Cap. Machado ya había realizado mejoras edilicias para darle seguridad a la base. Por otra parte la Compañía pasó a ser el Equipo de Combate "Delta" debido a su conformación; dos secciones de mecanizados, una de motorizados y un grupo de morteros. Las acciones del equipo de combate frente a la hostilidad denotó un gran cambio frente a la presencia de los grupos armados. No solo se recuperó la villa sino que se le devolvió el control de la misma a las autoridades locales y a la FARDC (Ejército regular de la

R.D.Congo). Como resultado se logró que más tarde pudieran trabajar coordinados para la planificación de la defensa de la ciudad y la población local comenzara a transitar por las inmediaciones de la Base.

Para lograr el acercamiento y la comunicación con la población, se pintaron frases en los muros exteriores en swahili, inglés, francés y español. El portón de la base promulga: **NUESTRO TRABAJO ES DEFENDETE** marcando un primer acercamiento con la población que visualizaba cuál era la razón de la existencia de la Base. **NI MEJORES, NI PEORES, SOLAMENTE DIFERENTES**, minimizando la diferencia con la fuerza anterior ya que todo el tiempo eran comparados con ella. A lo lejos también lograba verse **URUBATT**. También se pintaron frases dentro de la Base para motivar al personal: **LO UNICO QUE NECESITA EL MAL PARA TRIUNFAR EN EL MUNDO, ES QUE LOS HOMBRES BUENOS NO HAGAN NADA** colocada desde la plaza de armas al parque de vehículos, y en la cara opuesta **ORGULLOSOS DE SER SOLDADOS ORIENTALES**. “Con estas dos frases se buscaba fortalecer el coraje que tienen que tener las tropas para salir a operar y a la vuelta, la satisfacción del deber cumplido, ya que durante ese tiempo la exigencia era muy grande y salían



Despedida en la escuela primaria Salem, organizada por sus directores.

a exponer su vida y supervivencia, lo que es la esencia de la vida militar, pero esa esencia debe ser fortalecida. El soldado tiene que salir convencido de que está el líder y además el líder se tiene que ganar la confianza y el respeto de los soldados”.

Ante la pregunta ¿qué le enorgullece de su Equipo de Combate? , Batista contestó *“Todo... y lo que más me enorgullece es saber que en las nuevas generaciones hay tantos y tan buenos líderes y que quienes nos siguen son muy buenos herederos de los que se trata de transmitir y que el Personal es muy bueno”*.

El Teniente Coronel Batista recibió su ascenso en el área de misión, en un entorno y circunstancias particulares ya que en ese momento visitaban la Base una delegación de la Comisión

de Defensa del Senado, periodistas de algunos medios de Uruguay y Jefe de la División de Ejército IV , Gral. Gustavo Fajardo. Junto con él, el Teniente 1º Nicolás Balestrasse y el Cabo de 2ª Jean Franco Núñez. Este último con una característica particular ya que fue por “acto valeroso en combate”, debido a su acción como tirador especializado, logrando una acción disuasiva en Pavuka donde el Equipo de Combate “Delta” fuera sorprendido por un grupo armado con técnicas diferentes. Batista aspira a volver a integrar algún Contingente Nacional, ya que considera que las misiones son experiencias que sirven para aplicar los conocimientos y el liderazgo en situaciones extremas que implican un desafío permanente para la profesión militar. ■

“El trabajo del peacekeeping no es para soldados, pero solo los soldados pueden hacerlo”

Esta frase acuñada por el Secretario Gral. de Naciones Unidas, Dag Hammarskjöld (período 1953-1961), luce en una de las paredes de la base de Butembo en la República Democrática del Congo, donde el Teniente Coronel Andrés Batista estuvo desplegado desde mayo de 2017 a junio de 2018 como Jefe de esa Base.



A 25 años de un histórico acuerdo

Entrevista al Cnel. Jorge Puente por la Cabo 2ª (CA) (Téc. Periodismo) Lourdes Casales.

Luego de 15 años de devastadora guerra civil (1977 – 1992), la presencia de los cascos azules lleva consigo la seguridad colectiva y paz en la comunidad mozambiqueña.

Situado en la parte sur oriental del continente africano, sus costas bañadas por el Océano Índico y con una población estimada en 30 millones de habitantes, la República de Mozambique se ubica en uno de los indicadores más bajos de desarrollo humano según Naciones Unidas.

Asimismo, siempre ha tenido una importancia estratégica regional como salida natural al Océano Índico de países como Zimbabwe, Swazilandia, Zambia y Malawi. En 1975 se independizó de Portugal y surgió como una república soberana pero con una débil idea de Estado Nacional, pues coexisten tres regiones con profundas diferencias etniculturales.

Bajo este escenario, se instaló un régimen de partido único con el Frente de Liberación de Mozambique (Frelimo) y así aparecen los primeros conflictos con los países vecinos. En tanto, se forma la Resistencia Nacional Mozambiqueña (RENAMO), quien actuó como grupo opositor armado. Ambos se convirtieron en los protagonistas de una guerra fratricida de 15 años, que cobró la vida de más de un millón de personas y obligó a cientos de miles más a refugiarse en las naciones limítrofes.

Bandera blanca

El 4 de octubre de 1992 se firmó un Acuerdo General de Paz en el que se establecieron los principios y modalidades para la obtención de la paz en Mozambique. Es entonces que se solicitó la participación de Naciones Unidas en la supervisión de la aplicación del acuerdo, la prestación de asistencia técnica para las elecciones generales y supervisión del proceso electoral. Asimismo, se solicitó informar al Consejo de Seguridad la intervención de los cascos azules y de esta forma, se da paso a la creación de la Operación de las Naciones Unidas en Mozambique (ONUMOZ).

“El primer contingente que integré le tocaba establecer en el terreno el lugar donde iban a estar desplegadas las diferentes compañías y el puesto de comando, que sería en la ciudad de Inhambane. Mozambique había sufrido una guerra de muchos años, en la que se daba una particularidad diferente a los conflictos anteriores que habían sucedido en Sudamérica y otras partes del mundo”, rememoró el Coronel Jorge Puente, Jefe del Batallón Uruguay II (URUBAT II) desplegado en esa nación.



Reconocimiento al Cnel. Jorge Puente, por parte del Sr. Comandante en Jefe del Ejército, el 18 de mayo de 2018.

Al Batallón se le asignó la misión de:

- Supervisar y verificar la cesación del fuego, la separación y concentración de las fuerzas, la desmovilización y la reunión, almacenamiento y destrucción de las armas.
- Supervisar el retiro completo de las fuerzas extranjeras y la disolución de los grupos armados irregulares.
- Proporcionar seguridad a las actividades de Naciones Unidas y otras actividades en apoyo del proceso de paz, sobre todo a lo largo de los corredores, tomando a su cargo la seguridad de la ruta nacional N°1. Las patrullas respondían a un plan que periódicamente establecía el Estado Mayor de la Fuerza, compuestas por lo general de una sección motorizada y elementos de la compañía blindada.

Uno de los principales desafíos que el contingente debió sobrellevar fue la epidemia de malaria que afectó a la vez a 250 integrantes del Batallón. Quienes se encontraban en la zona del Cuartel General se veían más expuestos, era un lugar hipercontaminado, con el mayor índice de esta enfermedad a nivel mundial, contó el Coronel.

Por otra parte, el Batallón estaba en zonas de mucho riesgo con minas antipersonales y antitanque o la advertencia de estar en cercanía de bandas que asolaban diferentes lugares, relató.

Las Misiones Operativas de Paz de Naciones Unidas se han declarado en el sistema internacional contemporáneo como una herramienta importante de acción en el marco de las relaciones internacionales, en procura de la paz que todo país anhela. ■

Nuevo equipamiento del Ejército

Artículo realizado por la Tte. 2° (Apy – Cs.Com.) Mariana Meza.

Nuestro Ejército ha incorporado la boina color verde, para uso exclusivo con el uniforme N° 4 A pixelado. Sustituye al quepis en ceremonias, desfiles internos y externos y actividades de carácter protocolar. La misma se emplea recta, con la caída del ala hacia el lado izquierdo y con la insignia metálica de Ejército en color dorado sobre el ojo derecho.



La otra incorporación al equipo individual, es el **chaleco táctico con coderas y rodilleras**, destinado para el empleo de las Fuerzas de Respuesta Inmediata de cada Unidad militar.

Este chaleco cuenta con accesorios que se pueden anexar acorde a las necesidades de cada combatiente: portacargadores de fusil y de pistola, portacartucho de escopeta, portagranadas de 40 mm., pistolera, bolso de primeros auxilios, bolso utilitario, sistema de hidratación y porta radio.

En su interior posee dos bolsillos para cargar protectores de placas balísticas de pecho y espalda.

Gracias a sus ajustes por correas, se adapta a la complejión física de cada combatiente y se libera ágilmente mediante el sistema de suelta rápida. ■

Deportistas de alto nivel

Entrevista a integrantes del plantel de Pentatlón Moderno por la Sdo. 1ª Mª Victoria Fontes.



Integrantes del Ejército Nacional formaron parte de la delegación uruguaya que representó a nuestro país en los XI Juegos Sudamericanos organizados por la Organización Deportiva Sudamericana (O.DE.SUR.), celebrados del 26 de mayo al 10 de junio en la ciudad de Cochabamba, Bolivia.



Mayor Jhon Godoy (entrenador), Sdo. 1ª Bryan Blanco y Cad. 1º Joaquín Silva Ledesma, integrantes de la delegación de pentatlón moderno.

La competencia organizada por O.DE.SUR., se encuadra en un evento deportivo multidisciplinario, realizado cada cuatro años y en el que compiten atletas de casi todos los países de América Latina y el Caribe.

Desde su primera edición, Uruguay ha participado de forma ininterrumpida en los Juegos Sudamericanos alcanzando en esta oportunidad, un lugar de relevancia en el medallero general. Según cuentan los participantes del Ejército *“siempre se sueña con participar, con llegar lejos”*.

Uruguay participó con una delegación de 230 deportistas. El Ejército Nacional estuvo representado por un pequeño grupo de jóvenes atletas que se desarrollaron en diferentes disciplinas deportivas como pentatlón moderno, vóleybol, medio fondo y salto largo, entre otros.

Además de lo que significa alcanzar méritos de puntajes y récords, los atletas estuvieron conviviendo y compartiendo quince días de actividades con camaradas, atletas y entrenadores de otros países. Aclararon que la idea también era dejar lo más en alto posible el prestigio del Ejército Nacional, como ya lo han hecho en otras oportunidades.

Voces en lo alto

La disciplina de pentatlón moderno se trata de un deporte tradicional en el Ejército y supone ser de alto rendimiento ya que incluye cinco pruebas: esgrima, natación, tiro, equitación y carrera. El Mayor Jhon Godoy

(entrenador de pentatlón moderno), el Cadete 1º Joaquín Silva Ledesma de la Escuela Militar y el Soldado 1ª Bryan Blanco del Instituto Militar de Armas y Especialidades (I.M.A.E.) son algunos de los representantes del Ejército Nacional que alzaron el Pabellón Nacional en este evento.

Al referirse a los objetivos que siempre pretenden alcanzar, el entrenador mencionó *“además de dejar bien representado al Ejército Nacional dentro de la delegación, también intentamos batir el récord nacional, para hacer posible la idea de clasificar en los Juegos Panamericanos que se desarrollarán en la ciudad de Lima, Perú, en el año 2019”*.

“El entrenamiento viene en un período de más de dos años en el caso del Soldado y más de cinco años en el caso del Cadete (que comenzó su preparación en el Liceo Militar “Gral. Artigas)”. Se combinan jornadas de dos y tres deportes de forma simultánea y en algunas de las ocasiones realizan las cinco actividades el mismo día que, en efecto, es a lo que fueron sometidos el día de la prueba” contó el entrenador a **La Fuerza De Todos**.

Sin importar el nivel y la disciplina en la que se desempeñen, para todo deportista es un honor y orgullo representar a su país en competencias de este nivel. Así lo manifestaban los atletas que además de representar al Ejército Nacional, también lo hacen con su país: *“Estamos muy agradecidos de pertenecer a esta delegación y sabemos que el sacrificio y la constancia tienen mucho que ver. Ser parte de esta delegación es el reflejo de nuestro trabajo diario”*. ■

Resultados

Sdo. 1ª Emiliano Lasa: Medalla de Oro en Salto Largo

Sdo. 1ª Pía Fernández: medalla de Plata en 1.500 metros planos y Bronce en 800 metros llanos

Sdo. 1ª Martín Castañares: 4to. puesto en salto con garrocha

Sdo. 1ª Mauricio Vieyto y Marco Cairús: medalla de Plata en Beach Vóley

Cad. 1º Joaquín Silva Ledesma: logró la clasificación para los Juegos Panamericanos 2019 obteniendo el puesto n° 10 con 1.147 puntos en Pentatlón Moderno

Sdo. 1ª Bryan Blanco: Actual campeón Nacional en categoría junior de Pentatlón Moderno

Innovamos en experiencia digital

Por la Sgto. (Téc.Periodismo) Paula Abreu y la Sdo. 1ª (Lic.Cs.Com.) Silvana Pereira.



En el proceso de modernización de la imagen institucional, el Ejército Nacional ha modificado sus herramientas, adaptándose a los tiempos que corren y recordando que resulta imposible concebir a una organización sin comunicación.

Para ello y basados en la premisa de un “Ejército cercano” se establecieron patrones de trabajo: transparencia, informar primero y mejor, objetividad, veracidad y oportunidad, entre otras. Para que el desarrollo de estas capacidades sea posible, es necesario tener capacidad de trabajo en equipo, visión estratégica, planificación, creatividad y dinamismo.

Para una institución con más de 200 años de vida, es fundamental adaptarse a los procesos de modernización sin perder las tradiciones que han forjado el desempeño profesional de la misma y de sus integrantes. En pos de la evolución, ha redoblado los esfuerzos por optimizar los canales de difusión y ha capacitado permanentemente a su personal. Para ello, el Departamento de Comunicación Social ha incorporado en los últimos años personal técnico (licenciados y profesionales) en distintas áreas de la comunicación y el diseño.

Esta oficina es la encargada de crear, actualizar y administrar los contenidos existentes en las redes sociales, sitio Web y publicaciones como la revista “La Fuerza de Todos”, lanzada en mayo de 2014 y además, apoyar a la Fuerza en realizar las tradiciones protocolares.

A partir del año 2016, se incursionó en las redes sociales con Facebook, en 2017 Twitter e Instagram, todas bajo el nombre “Ejército del Uruguay”, capacitando al personal como community manager y haciendo de la red WhatsApp, su principal medio de difusión interna. Esto nos posiciona dentro de las instituciones líderes del país en incorporar el uso de redes.

Utilizamos las distintas redes sociales con el propósito de informar a nuestros seguidores sobre el quehacer cotidiano que realiza el Ejército Nacional en el

cumplimiento de la Misión. Apuntamos a aquellos temas que trascienden a la órbita de lo público con el objetivo de brindar la información con transparencia para construir una imagen sólida, poniendo a disposición de los medios de comunicación y el público, noticias de relevancia generadas por la Institución.

Estas redes, nos permiten estar comunicados casi al momento en que suceden los diferentes acontecimientos que se pretenden resaltar. Brindamos información segura y oportuna y evitamos que trascienda información de fuentes extra oficiales que puedan desprestigiar a la Institución.

Monitoreamos a diario las redes sociales, lo que nos permite conocer a nuestro público objetivo, sabemos a quiénes nos dirigimos (sexo, edades, nacionalidad), podemos establecer pautas de comunicación, sabemos cuáles son sus preferencias, detectamos las distintas inquietudes de nuestros seguidores y en base a ellas se han generado contenidos respondiendo a estas necesidades, mostrando la versatilidad y capacidad de nuestros efectivos.

En 2018 innovamos con el lanzamiento del “Resumen de Noticias” quincenal, que se transmite por el canal de YouTube de la institución. En su primera edición alcanzó 12.000 reproducciones.

Para no quedar ajenos a las experiencias digitales actuales, próximamente renovaremos nuestro sitio web. De esta manera el Ejército Nacional continúa trabajando en su evolución y adaptándose a la dinámica comunicacional del mundo de hoy.



Nuestra experiencia digital se encuentra en permanente crecimiento y las estadísticas reflejan este fenómeno.

- Creamos **160** videos con **2.185.000** reproducciones
- Facebook fanpage ha cosechado **28.500** nuevos seguidores en un año
- **3 K** seguidores en Twitter
- **2.5 K** seguidores en Instagram
- **4.5 K** suscriptores YouTube con **650.000** visualizaciones.





Día del Arma de Infantería

El 18 de Julio se celebra el día del Arma de Infantería, en recuerdo de uno de los capítulos más gloriosos de nuestra historia militar, acaecido en tierras paraguayas, ese día de 1866.

Al caer muerto en combate en el Boquerón del Sauce el Jefe de la Infantería Oriental, Coronel León de Palleja, sus tropas forman y le rinden honores bajo el fuego enemigo, en una singular demostración de lealtad póstuma a un superior que supo ganarse no solo el respeto de propios y ajenos, sino también la admiración y el cariño de sus subalternos...